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近日，多篇医学论文被曝存在严重错误，如“男性患子宫肌瘤”等离谱内容，严

重损害科研公信力。事件同时暴露出一些学术审查机制形同虚设、论文代写泛滥等深

层弊端，部分作者已被认定为存在学术不端行为。相关方必须严格出版审核，切实维

护学术规范。

漫画：程 璨

水龙头里的论文

□ 吴 霞 吕凤瑶
中青报·中青网记者 王鑫昕

这是一场源于电影《哪吒之魔童闹海》

（以下简称《哪吒2》）的爱心接力。

一名山东网友带着孩子看《哪吒 2》
时，突然想到还有很多乡村孩子没有机会

走进影院观赏这部全球热映的电影，便在

社交媒体上发起了一场众筹活动，希望为

偏远乡村的孩子们组织观影活动。

一名四川的团干部偶然在网上刷到

这条消息，就和身边的朋友和单位“接”住

了这份爱心，联合当地影院、学校组织了

热热闹闹的观影活动，圆了乡村孩子的

“哪吒梦”。

观影结束后，爱心还在延续。看到消息

后，成都的一家科技企业决定捐出自己的

投影产品，为 3所偏远的乡村小学分别建设

一个“影院”。“五一”国际劳动节前夕，这份

最新的爱心已经在四川省隆昌市落地。

山东大汉和“99+”

带着 9岁的儿子看《哪吒 2》，在充满欢

声笑语的影厅，看到其他父母跟孩子有说

有笑，身高一米八的山东汉子李铁柱突然

感到莫名的难过。“有爸爸妈妈的孩子，爸

妈会带他们去看电影，那孤儿院里的孩子

谁带呢？哪吒可以逆天改命，但这些孩子连

看场电影都是奢望。”

那天是 2月 19日。当时，《哪吒 2》总票

房已经突破 120 亿元，而且每天都在刷新

纪录，人们纷纷走进电影院，欣赏这部令国

人感到自豪的国产动画电影。

李铁柱决定做点什么。凌晨 1点，他在

多个社交平台同步发出邀约：“我想请孤儿

院的孤儿看哪吒，有意向的请私信我。”文

末，他还配了一张哪吒叼狗尾草的顽童图。

李铁柱知道这不是一件容易的事。他

尝试着问了一下 AI工具，得到的答复包括

“没这项预算”“组织集体外出要谨慎，审批

起来也挺麻烦，怕出事”“不好组织，孩子们

恐怕也坐不住”，“总之就是困难很多”。

但李铁柱觉得，“总会有有爱心、有能

力、不嫌烦、不怕事的，愿意组织孩子们去

电影院看一场《哪吒 2》”。他自己准备了几

千元，等待着更多爱心的注入。

这个习惯用文字记录生活的文学爱好

者未曾料到，这篇朴拙如日记的帖子，后面

会掀起一段跨越屏幕的爱心接力。

次日，消息栏“99+”的提示拉开了接

力序幕。来自成都、上海、广州的网友留言

挤满评论区，有特殊教育学校的老师，有来

自小县城的团委工作人员，有采访过残疾

人辅助教育机构的记者，还有专门帮扶孤

困儿童的公益机构工作人员。

更多的则是深受感动或愿意出点力的

普通网友：“真的被你感动到了姐妹”“捐一

杯奶茶钱”“包场差价我来补”。

李铁柱第一次切身感受到互联网的力

量。他试图纠正网友们对他的“姐妹”称呼，

在评论区澄清“我是个身高 180、体重 180
的纯山东爷们儿啊”。

“知道了，男姐妹。”网友们纷纷回答。

李铁柱后来才了解，“姐妹”是社交媒体上

网友们对自己喜欢的陌生人表达友善的一

种称呼。

有人献爱心，有人敢担当

2 月 25 日午餐后的休息时间，共青团

四川省隆昌市委干部袁蓓习惯性地刷手

机，一条帖子跳入眼帘：我想请孤儿院的孤

儿看哪吒，有意向的请私信我。

她瞬间坐直了身体——就在一天前，她

和同事们正有同样的想法，想以团组织的名

义为隆昌偏远乡村学校的孩子们组织一场观

影活动，让孩子们观看热门的《哪吒2》。
但对于这个川南小城的团组织来说，

组织这么多孩子看电影，需要不少资金，组

织难度、安全压力都不小。他们正苦于找不

到解决方案的时候，山东网友李铁柱的帖子

点燃了团干部们继续组织这场活动的信念。

了解到网友们的想法后，共青团隆昌

市委书记李伯阳觉得可以和网友们一起

把这件事办成。袁蓓第二天在评论区留言

响应，她还晒出与影院工作人员的聊天记

录，表示希望共同推动这项行动。

很快就有人在留言下回复了。“我也

可以出钱。”“杨阿姨可以出一份力。”“陈

阿姨也可以出一份力。”“张阿姨可以出一

份钱。”“孙阿姨也愿意出一份力呢。”越来

越多的网友表达了支持。

团干部们后来才知道，第一个响应的

“杨阿姨”是一名来自成都的网友。热心网

友们为此事建起聊天群后，“杨阿姨”率先

转账 888元，附言“给孩子们买爆米花”。

网友们都自称是这项公益观影活动

的“股东”，聊天群也被命名为“公益观影

活动股东大会”。经过与影院协调，网友

们众筹的资金直接支付给影院的账户。

李伯阳说：“一定不能辜负网友们的善

心，每一笔钱做好记录，每天定时在群里

公布工作动态。”

信任的建立比想象中更快。“杨阿姨”

捐了“爆米花”后，上海保险从业者张女士

不但助力 1000元电影票，还承包了全员意

外险，一名来自广东的网友直接致电影

院：“缺多少钱？我补！”

经统计，当天晚上 7 点左右就已经筹

集到了 5000多元。爱心“股东”们不仅筹齐

了影院包场的钱，后续还筹集到了爆米

花、柠檬水、租车和伴手礼的费用，共计众

筹了 1.2万余元。

钱够了，观影活动的组织工作也是个

挑战。正如李铁柱通过 AI得到的答案，组

织、安全、审批都会面临挑战。李伯阳牵头

对接各相关部门，隆昌市各部门的同事也

对这项善举给予了颇有担当的支持。

李伯阳说，希望让买不起电影票、不

方便看电影的孩子，不要错过他们应有的

英雄梦。与此同时，隆昌市教育和体育局启

动应急预案，简化各项流程，协调学校、团

市委、工会、影院等各方，迅速推进工作。

“3 月 5 日是学雷锋纪念日，接到团市

委的提议时，我们第一时间想到的是——

这是传承互助精神最好的实践。”隆昌市

教育团工委书记林静在接受采访时提到，

教体局非常支持此次观影活动，很快着手

确定市内各村小人数。

“这些孩子要么身处偏远乡村，要么

是留守儿童，很多人连县城都没去过。”林

静说，“教育不仅要教授课本知识，更要给

他们看世界的机会。”

面临着“大规模组织儿童外出”的安

全压力，教体局与学校充分沟通、协调。最

偏远的高峰小学的 12名学生，由 3名教师

自驾接送；另外 5 所村小联系了村镇公交

包车，校长和老师全程跟车。

“看到孩子们吃着爆米花、喝着柠檬

水，聚精会神地看电影，那一刻，所有预案

里的‘不可能’都变成了‘值得’。”林静感慨。

爱心捐建3个“公益电影院”

3月 5日，来自隆昌市 5所村小、两所偏

远学校的 222名学生在各校老师的带领下，

来到电影院观看《哪吒 2》。
26名来自全国 9个省份的爱心网友不

仅筹集齐了电影票的费用，还为每个学生准

备了一份爆米花和柠檬水。

时值惊蛰，春寒料峭。7 时 50 分，新生小

学 47名学生在 7名老师和两名安保人员的组

织下，准时排队登上了两辆公交车。8时 20分，

新生小学全体师生到达影院。隆昌市教体局负

责人、爱心网友、共青团隆昌市委的工作人员

在电影厅忙着给学生们分发礼品。

8 时 40 分，各校师生陆续抵达电影院汇

合。清点好人数后，学生们有序排队领取爆米

花和柠檬水，高高兴兴地进入了影厅。

双凤镇斧光九年制学校校长邱俊介绍，

该校是隆昌市内最偏远的二级学校，距离隆

昌城区近 30公里，单向车程需要一个小时。

“孩子们知道看电影这件事后，都很高

兴、很激动，眼里放光，脸上绽放出开心的笑

容。”邱俊说，53名学生中 90%以上是留守儿

童，一半以上的学生没有进过电影院。

谈及此次观影，邱俊说，由于安全等多重

因素的限制，以前从来没有带学生们去影院

看过电影。“很佩服网络的力量，各部门积极

组织协调，很快就促成了这件事情。”

隆昌市龙市镇高星小学高庙村小六年级

的王宇菲是第一次在电影院看电影，她的数

学老师陈燕说，接到要带学生们观影的通知

后，前一天专程在教室给大家“补课”，介绍了

《哪吒 1》的剧情概要。

“申公豹说人心中的成见是一座大山，人

和人之间会有分歧，我们要打破偏见。”王宇

菲说，“老师讲电影票是网上的叔叔阿姨给我

们买的，我们都很开心，也谢谢叔叔阿姨。”

陈燕说，学生们在电影院和在教室看电

影的感受一定是不同的，在影院有身临其境

的感觉。

高峰小学的老师方姚早上自驾带了 3名
学生来影院，高峰小学只有六年级 1个班，一

共 12名学生，其中有 8名学生是第一次进电

影院。“我问他们昨晚睡着没，他们说激动得

睡不着觉。”

在方姚看来，爱心网友的捐款让学生们

能在影院看电影、吃爆米花，这是全新的体

验。对于他们来说，这可能是一辈子的回忆，

哪吒传递的价值观，更是终身的影响。

在一大群爱心“股东”里，一个特别的“股

东”后来决定，用自己企业的科技产品——投

影仪，依托闲置的教室，为最偏远的 3所乡村

小学建设 3 个“极米公益电影院”。极米科技

股份有限公司公益事业部总经理陈琳说，这

些乡村小学的老师和孩子是容易被我们忽略

的群体。

“五一”国际劳动节前夕，“极米公益电

影院”在 3 所乡村小学落成。当天，志愿者为

孩子们带来了一堂主题为“预见未来的自己”

的科普课，孩子们讲出了未来的职业理想，有

人想当画家，有人想当厨师，有人则希望成为

一名体育老师。志愿者们运用 AI工具，把这

些职业生成为可见的画面，通过投影仪，孩子

们未来的形象跃然屏幕上，教室里传出了孩

子们一阵阵的笑声。

“听见孩子们的欢呼声，

看见老师的泪光，我又一次

被感动。或许，这就是坚持做

公益的意义。”陈琳说。

（应受访者要求，李铁柱
为化名）

从众筹一场电影到建成3个“影院”，你也可以是爱心股东

中青报·中青网记者 谢洋 实习生 江畅

道路千万条，安全最重要！一款集成高

清摄像机、IMU 惯导模块、GNSS、边缘设

备等硬件，搭载自主研发的路面病害识别

算法，可实时识别多种常见道路病害、估算

道路平整度的 AI轻量化公路巡检装备，出

自以覃浩为代表的 90后团队之手。

覃浩的人工智能之路始于 2016 年赴

东京工业大学攻读信息通信专业。2018
年，他硕士毕业回国，就职于华为，从事人

工智能芯片、软件开发。2021年，他回到家

乡广西南宁，入职北投信创集团担任算法

工程师，参与人工智能技术产业化应用。

进入新的公司后，覃浩深耕智慧交通

领域的技术研发。他主要参与两个项目，一

个是通过视觉技术来提高公路、交通设备

的保养维护效率，另一个是通过视觉技术

识别桥梁附近的船舶，对可能偏离航道的

船舶及时预警，保护桥梁的安全。

AI 轻量化公路巡检装备是覃浩第一

个从设计、开发、验证到上线全流程参与的

项目。刚参与这个项目时，覃浩既感到有压

力，又倍感兴奋。“以前在‘大厂’工作，只能

参与项目的一部分，像一颗螺丝钉，更多的

是专注于底层技术某一细分领域的开发，

不会涉及具体的应用。而来到这里后，可以

接触到研发的各个环节，真正深入到项目

一线，去理解这个项目怎样落地，如何在具

体场景应用。”

一个完整的 AI系统有三大要素：数据、

算法和算力。当时，覃浩开发AI轻量化公路

巡检装备最大的问题就是没有数据——

这是公司第一次开展路面识别项目，没有

现成的数据，也没有经验可以借鉴。

为了早日完成开发，那段时间覃浩每天

和同事驱车到南宁市周边采集数据，拍摄路

面坑洞、裂缝等照片，行程超过 2000公里。随

后他夜以继日，整理、标注、筛选图像信息，确

保数据的准确度。最后，基于这些数据开发

的AI算法被封装进一个小小的装备当中。

项目研发过程中，覃浩遇到了意外的

挑战。在一次关键的实地验证时，他发现路

面裂缝识别功能的表现远未达预期——设

备有时会忽略细小裂缝，而将水渍或车辙误

判为破损；更令人头疼的是，在强烈阳光或

阴雨天气条件下，识别准确率显著下降。

面对挑战，覃浩和团队成员决定进一步

优化技术方案。为了获取更加多样化且全面

的数据集，他专门选择在烈日和阴雨天采集

图像数据，拍摄了数万张不同光照条件和角

度下的路面图像。这些丰富的样本资料为模

型训练提供了坚实的基础。随后，团队引入

图像分割技术，通过区分路面与其他背景元

素来减少干扰，从而有效降低误检率。但新

的技术要对原有系统架构进行全面重构，工

作量巨大。最终，团队成员们日夜奋战，细致

讨论每一个技术细节，并经过多次实验调

整，终于成功实现路面裂缝识别功能。

2023 年 11 月，第一版 AI 轻量化公路巡

检装备进入测试流程，效果超过了覃浩的预

期。搭载了 AI轻量化公路巡检装备的汽车，

车身上搭载的小巧摄像头会将路面拍摄下

来，随后 AI会识别路面的损坏信息，并传输

至控制中心。相比传统肉眼巡检的方式，AI
轻量化公路巡检装备大大提高了识别效率。

200公里的路段，以往巡检需要好几天，现在

只需要两个小时。

接下来的时间里，AI轻量化公路巡检装

备经过不断优化升级，曾在 2024年中国—东

盟博览会、2024 年中国智能交通大会上参

展。如今已在广西部分公路上线运营，运营里

程超过 2000公里。

“我国公路网发达，AI 轻量化公路巡检

装备不仅能应用在广西，还能推广到全国。在

未来，还能够输出到东南亚市场。”覃浩说，东

南亚的经济正在崛起，催生了大量道路建设

需求，进而产生道路养护需求，这套装备有很

大的市场潜力。

能完整参与人工智能开发项目实现个人

成长，以及看好广西毗邻东盟国家的区位优

势和市场潜力，是覃浩愿意离开大城市的“大

厂”回到家乡广西的两个重要原因。

“广西南宁要发展人工智能，不是要和

北上广竞争，而是各自分工，走‘北上广研

发＋广西集成＋东盟应用’的道路。”覃浩

说，广西南宁拥有丰富的东盟数据资源，还

直接面向客户，更理解客户需求，这是北上

广无法取代的优势 。“目

前，南宁有强力的政策支

持，还有充满潜力的新兴

市场，有许多应用等待着

我们去孵化落地，这是一

片充满前景的海洋。”

他们用AI算法在南宁造出“道路CT机”

覃浩在优化算法。 中青报·中青网记者 谢 洋/摄

④④

①①

②② ③③

①孩子们捧着爆米花享受观影的快乐时光。 共青团隆昌市委供图

②前来观影的孩子们都获得了一份零食和饮料，所需资金均来自网友捐款。 共青团隆昌市委供图

③四川省隆昌市双凤镇五里村小“极米公益电影院”，六年级学生王慧亮看着屏幕上展示的自己未

来的职业形象。 中青报·中青网记者 王鑫昕/摄

④来自四川省隆昌市5所村小、两所偏远学校的孩子们正在观影。 吕凤瑶/摄


